



愛乃(あいの)ちゃん
平成31年3月8日生まれ
236

あしば

発行所
福岡県建設労働組合
大牟田支部
〒836-0044
大牟田市古町3-2
TEL(53)1533 FAX(54)6830
発行・編集者 矢野 誠

全面勝訴

九州建設 アスベスト 1陣高裁



勝訴の旗だしに歓喜の声に包まれる福岡高裁まえ

ひとり親方も救済 国に11連勝、 企業責任も認める

九州建設アスベ
ト訴訟の福岡高裁で
の判決で、第1審で
勝ち取ることが出来な
かった一人親方に対す
る責任も、建材製造企
業の責任も認める画期

九州建設アスベ
ト訴訟の福岡高裁で
の判決で、第1審で
勝ち取ることが出来な
かった一人親方に対す
る責任も、建材製造企
業の責任も認める画期

九州建設アスベ
ト訴訟の福岡高裁で
の判決で、第1審で
勝ち取ることが出来な
かった一人親方に対す
る責任も、建材製造企
業の責任も認める画期

大牟田支部から原告含
む20人。全体で327
人が参加。門前では
「勝利」の旗が出され
た瞬間、喜びの声が一
斉に沸き起こりました。
東京厚労省前でも首
都圏を中心とした全国
の仲間たち300人が
集まり判決を見守りま
した。原告の石原さん
と石橋さん、矢野書記
次長が参加。ツイッター
で中継された福岡高裁
前の4本の旗が出るな
り、大きな歓声が巻き
起こり、厚労省に対し
て直ちに謝り償えとコー
ルが行われました。

国は上告やめて解決を 判決直後に厚労省前でうったえ

私の夫は生前「職
人は定年がないので、
体さえ健康であれば
いつまでも働くこと
ができる」と言って
いました。働きたいと
いう意欲があっても病
気になれば、できませ
ん。夫は59才で亡くな
り、生きていれば67才
です。アスベストが原
因の悪性胸膜中腫に
なつて本当に悔しかつ
たと思います。真面目
に一生懸命に誇りを持っ
て仕事をしていました。
アスベストが体に悪い

【1陣遺族原告
石橋さんのうったえ】
安倍首相は、10月4
日の臨時国会冒頭の所
信表明演説で「65才を
超えて働きたい。8割
の方がそう願っておら
れます」と述べられて
おります。現状では
「働きたい」じゃなく
て「働かざるを得ない」
ではないでしょうか。

▼もううんざり、この
秋改造した安倍内閣の
相次ぐ閣僚の辞任、そ
して文化大臣の身の丈
発言は、内閣総辞職も
の桜を見る会、ことも
あろうか地元の有権者
多数を招待しているこ
とが明るみになりまし
た。地元の有権者を集
めた超一流ホテルでの
五千円会費の前夜祭、
これは公選法に触れ
る買収行為で、紅葉真
盛りの今ですが、国会
では桜が満開です。昨
年の森友・かけ学園問
題もうやもやです▼消
費税引き上げも国民に
負担を押し付けるだけ
で、一層所得の格差が
うまれてきました。統
計によると勤労者の不
可分所得はこの10年
上がっていません、
消費税増税で物価は
上がり、税負担は上
がりで、安倍首相を辞
任に追い込み、国民本
位の政治に変えること
が大切です▼九州建設
アスベスト訴訟の福岡
高裁の判決は、完全勝
利の素晴らしいもので
した。すぐさま国に押
しかけて、もう国は11
連敗、直ちに「誤り解
決」をと迫りましたが、
係争中であると逃げの
一手、解決を図ろうと
しない態度に怒り心頭
です。来年には最高裁
の判断が出る予定で
すが、生存原告の命の
あるうちの解決をと、議
員立法で政治解決を
図るためのさらなる運
動が必要です。

早期解決にむけ判決後行動を大展開 ~建設アスベスト~ 国と企業は直ちに解決のテーブルにつけ

謝罪と社会的責任はたせ 企業交渉でうつつたえる

福岡高裁の判決がでた翌日から首都圏や関西でも連日全国行動が行われました。福建労働組合から入れ替わり代表が参加。12日に国会議員への要請とあわせ厚労省前での宣伝。13日

には最高裁と厚労省前での宣伝と国交省、厚労省への交渉。14日は最高裁へ交渉と宣伝、建材メーカー3社（日本バルカー、A&A、MMK）へ交渉。その後大阪へ移動し、15日

も企業へ交渉。ノザワ、大建工業、ケイミュー、神島化学工業の4社へ「謝罪し早期の全面解決を決定し石綿被害者補償基金制度の創設を」と交渉後、面接に応じないクボタ前では「面

接に応じよ！社会的責任を果たせ」と門前で抗議行動を実施。



最高裁まえでうつつたえる丸山原告



面接にも応じないクボタで怒りの抗議

誠意感じられない回答に怒りの声 3000人で国へ交渉

21日は、福岡高裁判決内報告集会が衆議院議員会館で午前中に行われ、九州の原告をはじめ関東関西の原告や弁護士、支援者300人が集まりました。午後からは、厚労省

国交省、環境省担当者に順次きてもらい、アスベストの被害根絶と今後のばく露防止について懇談と交渉を行いました。裁判でも11連続国の責任を認めてい

昨年年度末1400人を突破することができ、今年度は「減らさず増やそう」の合言葉で、拡大にのぞみました。今月間の拡大の中心は、従業員の中建国保への適用。また独立するにあたり組合員から福建労働を紹介されたの加入が主となり、11月1日に県目標の64人、11月12日に支部目標69人を達成することができました。

今秋も目標達成 引き続きの声掛けを

支部出陣式では分会ごと「分会の組織力たかめて行動するぞ」「訪問して声かけががんばるぞ」と決意表明。分会でも出陣式を実施。月初めと中間に早朝おはよう宣伝も行いました。さらに、シニアのみなさんにも先輩の力を借りようとして「いつまでも頑張る会」の開催。一斉宣伝後のボーリング大会で中間決起集会を行いました。一斉宣伝行動のチラシを近所に配ったときに組合を紹介した方が加入にもつながるなど、日ごろから仲間の声掛けが達成に結び付きました。



藤丸議員へ直接要請（左2人目）

藤丸議員がその場で厚労省へ連絡

22日は、九州選出の国会議員へ建設国保への補助金要請への協力と合わせて、アスベスト問題の早期解決にむけた賛同署名をしている議員には高裁判決の報告とさらなる協力を。また賛同していない議員にも賛同を要請。

賛同議員になつて大牟田が地元の藤丸敏衆議院は本人と直接会うことができ、その場で厚労省の課長へ電話して今後の対応について来月中旬に話を聞く場を設けるとなり20日過ぎに結果を知らせるとなりました。



衆議院会館で厚労省、国交省、環境省と交渉

るにもかかわらず、国が石綿の規制を怠って被害が広がったことに對して、各省からは前向きな回答はなく、会場からは怒りの声が多く発せられます。「まずは、国が責任を認め謝罪し、そのうえで今後被害が広がらないように対策をたてなければこの問題は終わらない」と強く抗議。最後に全国の仲間と団結して、早期解決にむけて前進していきましょうと提起されました。



支部の執行委員会にて

秋の目標	拡大数	残数
勝立	3	2
米生延命	3	1
船津	4	3
松原	2	2
白光	4	8
甘木	3	3
歴木A	2	1
歴木B	3	3
田隈	5	9
橋	5	2
高田	2	7
大瀬	3	7
高瀬	2	2
山川	2	1
南関	3	1
荒尾	6	7
事業所	17	18
合計	69	75

関所祭り

来場者に職人アピール

南関町の関所祭りにて、11月17日に南関分会が住宅デーを開催しました。秋晴れの中、祭りにには町内外から多くのお客さんが来場。職人ブースで包丁研ぎ



大賑わいの南関分会住宅デー

やまな板削り、木工教室を実施しながら地元にも多くの職人がいることをアピールしました。包丁研ぎも毎年恒例のため、受付開始からひっきりなしにお客さんが訪れます。包丁の柄がない方には、材木の切れ端を使って新たな柄を作ってあげるサービスも。受け取った方も大喜びでした。

23人の組合員が参加して、60組を超える来場者で包丁研ぎは99本とまな板削り8枚。大忙しですが、みんなで担当を決めて手際よくすすめます。また、受付と一緒にアスベスト裁判の署名協力もよびかけました。

木工教室では、子供たちの年齢に合わせ、簡単にできる木製ストラップや腰掛の部材を準備。子供たちは、日頃体験しない工作に夢中でした。

9条の会が憲法講演会

憲法9条を守ろう



講演は井ノ下弁護士

「憲法9条に自衛隊を明記すべきか」という題目で9条の会のおおむねが主催し講演会を開催しました。講師は、弁護士の井ノ下顕さんです。

憲法は国の最高法規で人権を保障し、権力を縛るもの。日本国憲法は、個人の尊厳を頂点として、平和主義と福祉主義をみごとに合流させている最高のものとなっている。

憲法に自衛隊を明記してもなにも変わらなると安倍政権は説明するが本当だろうか？現在の自衛隊は2015

年の安保関連法制のもとですらに変質した。平時からアメリカ軍を防護する任務を負っている。また近場では、築城基地の強化や大刀洗通信所では1時間に50万件の私達のメールやネット書き込みが傍受されている事実もある。

自衛隊明記の本当の狙いは、憲法9を死文化させ将来的には完全に削除させようとしている。同時に緊急事態条項を設立させ、国会ではなく内閣が法律を変更できるようにしようとしている。9条に自衛隊が明記されれば、徴兵制も考えられる。

また、過労死で奪われる命と戦争で奪われる命の根源は同じとも説明。

最後に労働組合の運動は以前から比べれば小さくなつてしまつたが、市民と一緒に声をあげれば、今の政権を変えることができる。そのためには希望をもって声を上げる必要があるとつたえました。

総がかり実行委員会 19行動



「日本を戦争する国にさせない」と毎月19日に総がかり実行委員会が築町公園前や大牟田駅前でスタンディングや宣伝行動をしています。12月19日は大牟田駅前17時からです。ぜひ参加を。

街角ウオッチング



街中を歩き危険個所の確認

今年度の街角ウオッチングは4つの課題で地域の安全について10月と11月に調査を実施しました。①老朽化をむかえた住宅団地で今山団地。②踏切の安全についてで4か所。③通学路の安全確認は駿馬地域。④横断歩道の歩行は大牟田駅前交差点。今山団地では側溝や道路、歩道、ブロック塀にて改修や補修工事が必要な箇所が多数ありました。駿馬地域の通学路では、水路への転落防止やがけ崩れの危険、道路補修工事などが必要な箇所を指摘。踏切の安全では、踏切に接続されている道路にて、安全が確保され

ていない場所や踏切を車が通行するときの騒音など。大牟田駅前の交差点は改良後も歩行者からは渡りづらいとの声が多いため、通行する方にアンケートをとりながら、さらに歩行者と車が通行しやすくなるかを提案するために調査しました。

要望事項は、実行委員会でもとめて12月5日に大牟田市へ提出します。例年、要望箇所は市の担当者が現地を確認し、対処できる箇所はすぐに改善されるなど、地元での仕事おこしにもつながっています。

新しく仲間が増えました

氏名	職種	所属	氏名	紹介者
岩城 秀人	大工	事業所	藤好 流太	高田
タケコウジ	高田	事業所	藤好 流太	高田
大島 三男	鉄工	高田	藤好 流太	高田
田村 悟	鉄工	高田	藤好 流太	高田
西田 誠	土木工	高田	藤好 流太	高田
田中 久俊	配管工	高田	藤好 流太	高田
田中 昭仁	配管工	高田	藤好 流太	高田
桜井 賢治	配管工	高田	藤好 流太	高田
待鳥 和也	機運工	高田	藤好 流太	高田
石田 信行	保温工	高田	藤好 流太	高田
楠田 明洋	事業所	高田	藤好 流太	高田
菅野 武則	事業所	高田	藤好 流太	高田

12月の行事予定

5日(木)	街角ウオッチング申入れ	市役所
7日(土)	木組作業主任者講習	県本部会館
8日(日)	県労連春闘討論集会	博多成ビル
12日(木)	労働保険事務監査	組合事務所
13日(金)	本部税対活動者会議	県本部会館
14日(土)	全県書記局研修会議	県本部会館
15日(日)	青年部県委員会	県本部会館
15日(日)	フルハーネス特別教育	組合事務所
15日(日)	働き方改革事業所講習会	組合事務所
18日(水)	本部組織建設推進委員会	県本部会館
19日(木)	総がかり実行委員会	大牟田駅
20日(金)	支部税金学習会	組合事務所
24日(火)	支部パソコン会計	組合事務所
24日(火)	年末調整仕上げ会	組合事務所
25日(水)	支部3役会議	組合事務所
26日(木)	本部4・5役会議	県本部会館
27日(金)	支部執行委員会	組合事務所
27日(金)	御用納め	組合事務所
6日(月)	御用始め	県本部会館
10日(金)	本部執行委員会	県本部会館

パソコン会計教室

毎月の収支計算を実際に会計ソフトに入力しながらのパソコン会計教室です。12月は24日(火)午後1時からです。



事業主・一人親方の方は

必ずご参加を

今年も仲間のところ
で税務調査を受けてい
ます。また調査自体強
化されています。
10月から消費税が10
%に引き上げられ、複
数税率での記帳も必要
です。調査に対応する
には記帳と請求書や領
収書の保存などが重要
です。保存期間は7年
となっています。
もちろん、営業の状
況を把握するためにも
正しい記帳は必要にな
ります。また、税金を
めぐる情勢を知り、納
税者の権利についても
学習しておかなければ
いざという時に、調査
官のいいようにされて
しまいます。
消費税課税事業者に
なられている方や、建
設業許可をお持ちの方
は、必ず参加ください。



税務調査が強まっています

税金学習会で調査に備えよう

～記帳・保存・とりまとめが重要～

12月20日(金)

組合事務所

- 【昼の部】
- ①税金学習会 13:30～
 - 源泉年末調整学習会 15:00～
- 【夜の部】
- ②税金学習会 18:30～
 - 源泉年末調整学習会 20:00～

税金学習会は資料代500円(別途とり
まとめ帳500円)が必要です。

開所のお知らせ

(土)から1月5日(日)までが休所日です。
(月)から開所(午前中まで)です。

27日(金)まで事務
所を開所。12月28日
年末年始は、12月
29日(土)まで事務
所を開所。新年は1月6日

組合事務所にて 12月15日(日) 開催

フルハーネス 特別教育

開始9:00・終了16:00

組合事務所にて6時間講習を実施
します。受講の方は、事前に申込
みが必要です。受講者が5人に達
しない時は、延期することがあり
ます。

【受講料】
組合員は6,000円
(他は10,000円)

「働き方改革」 事業者説明会

開始16:00～

「働き方改革」が2019年4月から
施行され、労働時間の把握、年次
有給休暇の取得義務などが始まっ
ています。罰則もあります。事業
所として必要な対策について説
明会を開催します。従業員がいる
事業主の方は必ず参加ください。

源泉徴収 年末調整 学習会と 仕上会

年末調整の準備はい
かがでしょうか。今年
の年末調整方法の学習
会は、上記の12月20日

付・申告しなければな
りません。
仕上会は12月24日
(火)・25日(水)、
1月7日・9日の9時
30分から19時で予約制
で受け付けています。組
合まで連絡ください。

「助け合い共済」にお見舞金が追加

労災事故や交通事故
が原因で14日以上休業
が必要となった場合、
50000円の見舞金が

支給されるようにな
りました。10月1日
事由発生より開始。



【問題】上の絵と下の絵では
7つのマチガイがあります!
どこでしょう?(作・野上和彦)



【先月の答】①左端の人のまぶた ②左から2番目の人のヘアピン ③中央・重なった皿の数 ④右側の皿の肉の数 ⑤右から3番目の人の上着の襟 ⑥右手前の人右袖 ⑦右手前の人口

ひろば

【藤本憲子 田隈】

やつと秋らしくなっ
て来ました。朝、夕と
寒くなって来ました。
週3回温泉に行くの
が楽しみです。それに
秋には、スポーツが色々
と日曜日にあります。
19日は福岡に相撲を見
に行ってきます。

赤ちゃん誕生 おめでとう

- ☆木村 天善くん
(てんせん)
10月7日誕生
大和分会
木村恵太郎さん
- ☆佐藤 涉翔くん
(あゆと)
10月15日誕生
松原分会
佐藤智義さん

【浦清美 橘】

慰安旅行で姫路
城を見に行きまし
た。天守閣に登る
のに30分待ち。人
人、人で階段乗り
に行ったようなも
のでした。下って
きたときは2時で、
昼食が遅くなった
ので、社長が食事

7つのまちがい答えと近況を募集。抽選で
5名様に粗品プレゼント。
〒836-0044大牟田市古町3の2
福岡県建設労働組合大牟田支部

の時「昼が遅かったか
ら腹がへらん」と不機
嫌でたいへんでした。